

# Résonances

Pôle ressources ville et développement social

Centre de Ressources  
Politique de la Ville ouest  
francilien



39 rue des Bussys  
95600 Eaubonne  
01.34.05.17.17  
contact@lepoleressources.fr

< Rencontre thématique, 4 juin, 9h30-16h30, Cergy >

## LIEUX ET ESPACES DE SOCIABILITÉ : QUELLES EXPÉRIMENTATIONS À PARTIR DU TIERS-LIEU EN QUARTIER POPULAIRE ?

A l'heure où l'État fait la promotion de ces lieux hybrides et soutient leur déploiement, - à l'instar du dispositif « Fabriques de territoires » -, et où ces derniers s'inscrivent de plus en plus dans les outils de développement local, le Pôle ressources propose une journée afin de mieux appréhender le concept de tiers-lieux et son potentiel en termes de transversalité et d'implication citoyenne dans la relation habitant-es-institutions. Les réflexions de chercheur-euses et les partages d'expériences permettront par ailleurs l'identification des facteurs et conditions permettant l'ancrage local de ces structures et donc leur appropriation par les habitant-es et acteur-rices locaux. Cette rencontre s'attachera également à définir les complémentarités entre tiers-lieux et politique de la ville, dont la stratégie territoriale et les moyens d'intervention. Cette nouvelle journée s'inscrit dans la série de séminaires dédiés à la participation des habitant-es des quartiers populaires.

[www.lepolderessources.fr/actions/quelles-experimentations-a-partir-du-tiers-lieu-en-quartier-populaire/](http://www.lepolderessources.fr/actions/quelles-experimentations-a-partir-du-tiers-lieu-en-quartier-populaire/)

< Rencontres, 31 mai et 1er juin, 10h-17h, Eaubonne >

## RENCONTRES PROFESSIONNELLES AUTOUR DE L'ENGAGEMENT DES JEUNES À TRAVERS LE JEU

Le CIJ du Val d'Oise, avec l'appui du Pôle ressources, organise des rencontres professionnelles autour du jeu (sportif, ludique, vidéoludique...) afin de partager un socle de réflexions sur l'héritage social et professionnel de cette pratique aux formes diverses et évolutives. Différents temps, sous formes de tables rondes thématiques centrées sur l'engagement, permettront d'explorer les possibilités d'ouverture et d'enrichissement personnel et professionnel des jeunes à travers le jeu. Ces rencontres seront suivies, le lendemain, par l'organisation d'un forum, ouvert à tous-tes, et adossé au tournoi Kings of Fields.

< Appui-Accompagnement, mars à juin, Villiers-le-Bel >

## PROJET DE CRÉATION D'UNE MAISON DES FEMMES

Le Pôle ressources accompagne le projet de création d'une maison des femmes, porté par la ville de Villiers-le-Bel. La démarche initiée propose plusieurs temps de réflexion et d'échanges, impliquant des habitant-es, des associations ainsi que des acteur-rices locaux. Ces rencontres visent à aborder différents enjeux autour de l'implantation et du déploiement de la structure : quels contenus, quels services et acteur-rices ressources ou encore quel modèle de gouvernance trouver au sein de celle-ci.

< Vie de l'association >

## LE PÔLE RESSOURCES RECRUTE SA OU SON CHEF-FE DE PROJET ÉDUCATION ET CTG !!

La ou le chef-fe de projet participe à la définition et à la mise en œuvre du programme d'actions sur les thématiques relatives à l'éducation et à l'animation de la vie sociale (Cités éducatives, convention territoriale globale...). En lien avec la direction et avec l'appui d'une chargée de mission, le-la chef-fe de projet pilotera l'animation du réseau des acteur-rices des CTG dans le Val d'Oise et les Yvelines.

[www.lepolderessources.fr/app/uploads/2024/04/2024.Poste-chef-de-projet-education.pdf](http://www.lepolderessources.fr/app/uploads/2024/04/2024.Poste-chef-de-projet-education.pdf)

< Webinaire, réseau national des CRPV, 28 mai, 13h-15h30 >

## QUARTIERS EN FLUX : COMMENT L'ANALYSE DES MOBILITÉS RÉSIDENNELLES PERMET D'AMÉLIORER LA COMPRÉHENSION DES ENJEUX DES QPV

A l'heure de la signature des nouveaux contrats de ville et de la mise en place de nouveaux outils d'évaluation, il apparaît que les analyses sociodémographiques traditionnelles mobilisent principalement des approches en « stocks » qui peuvent occulter les mobilités résidentielles à l'œuvre. Elles peuvent aussi conduire à l'aggravation des situations individuelles, au creusement des écarts de développement avec les autres quartiers, et donc à l'inefficacité de la politique de la ville. Pour alimenter les réflexions sur ces enjeux d'évaluation, le réseau national des centres de ressources politique de la ville, dont le Pôle ressources fait partie, organise un webinaire destiné à démontrer l'intérêt de compléter la compréhension en stock des dynamiques locales avec des analyses de mobilités résidentielles des ménages en QPV, afin d'évaluer les effets de la politique de la ville mais surtout d'affiner les politiques publiques à l'œuvre. Ce webinaire vise ainsi à sensibiliser les acteur-rices pilotant les contrats de ville à ces méthodes d'analyse, via la présentation d'études leur permettant de comprendre la nature des observations et des résultats pouvant alimenter leur politique publique, notamment.

[www.reseau-crpv.fr/evenement/quartiers-en-flux-comment-lanalyse-des-mobilites-residentielles-permet-dameliorer-la-comprehension-des-enjeux-des-qpv](http://www.reseau-crpv.fr/evenement/quartiers-en-flux-comment-lanalyse-des-mobilites-residentielles-permet-dameliorer-la-comprehension-des-enjeux-des-qpv)



# National / Régional

## Participation

### PARTICIPATION CITOYENNE : QUEL RÔLE DANS LES POLITIQUES DE SOLIDARITÉ ?

L'Inspection générale des affaires sociales (IGAS) a publié, le 9 avril, un rapport sur la participation citoyenne dans les politiques de solidarité. Celui-ci en dresse un panorama, en s'attachant plus particulièrement aux politiques publiques en lien avec la lutte contre la pauvreté, l'accompagnement du handicap et du grand âge. Il analyse les différents modes d'association des habitant·es et fait le constat des apports positifs de cette participation, dès lors que les démarches sont véritablement inclusives, avec une reconnaissance des personnes concernées. Le rapport émet également des recommandations, parmi lesquelles "créer des lieux ressources dans le champ des solidarités en s'appuyant sur des acteur·rices reconnu·es", ou "donner un signal politique fort en faveur d'une participation effective et réelle".

[https://igas.gouv.fr/IMG/pdf/2023-003r-participation\\_citoyenne\\_tome\\_1\\_rapport.pdf](https://igas.gouv.fr/IMG/pdf/2023-003r-participation_citoyenne_tome_1_rapport.pdf)

## Santé

### ASSISES CITOYENNES DU SOIN PSYCHIQUE - RÉSISTER ET CRÉER

Les CEMÉA (Centres d'entraînement aux méthodes d'éducation actives), organise une deuxième édition des assises citoyennes du soin psychique. A destination des professionnel·les du soin psychique, patient·es, familles, et toute personne concernée par le sujet, ces deux journées visent à questionner les institutions de soins psychiatriques, du médicosocial et social, grâce notamment à des apports de philosophes, psychologues, écrivain·nes et psychiatres. Différents ateliers permettront également de s'interroger collectivement autour

de grands enjeux qui animent la psychiatrie actuelle (accès et dispositifs de soins, accueil de la souffrance psychique, mécanismes d'exclusion...) et de mettre en commun des pratiques créatives qui offrent de nouveaux espaces de soins collectifs et démocratiques, ainsi que des alternatives pour un meilleur accueil de la souffrance psychique dans la société. Deux projections de films (Averroès et Rosa Parks ; Loup y es-tu) suivies de débats, sont également intégrées au programme.

<https://questions.cemea.asso.fr/index.php/354587?lang=fr>

## En bref

- Les intercommunalités franciliennes se saisissent de la santé, Note rapide Gouvernance-Santé, n° 1009 Institut Paris Région, avril  
[www.institutparisregion.fr/nos-travaux/publications/les-intercommunalites-franciliennes-se-saisissent-de-la-sante](http://www.institutparisregion.fr/nos-travaux/publications/les-intercommunalites-franciliennes-se-saisissent-de-la-sante)
- En 2022, un adulte sur dix rencontre des difficultés à l'écrit, Insee Première, n° 1993, avril  
[www.insee.fr/fr/statistiques/8177068](http://www.insee.fr/fr/statistiques/8177068)
- Sanctions : le point de vue du vécu, Avis du CNLE mars 2024  
<https://solidarites.gouv.fr/avis-du-cnle-sur-les-sanctions>

# Ouest francilien (Hauts-de-Seine / Val d'Oise / Yvelines)

## Goussainville

### INAUGURATION D'UNE MAISON DU DROIT ET DE LA FAMILLE

La ville de Goussainville a inauguré, le 24 avril dernier, une maison du droit et de la famille. L'élaboration de ce projet, réalisé en partenariat avec l'État et le bailleur social 1001 vies habitat, a vocation à accueillir et informer les habitant·es dans les domaines touchant à l'accès aux droits et à être un lieu d'accompagnement - notamment sur les questions juridiques -, ainsi que de rencontres et de soutien à la parentalité. Pour ce faire, la structure y proposera des permanences d'accompagnement social, d'assistance aux victimes, du conseil en droit des étrangers, ou encore des consultations d'avocats et de notaires, de la gestion budgétaire, du droit du travail mais également des services dédiés à la famille.

Contact : [viedesquartiers@ville-goussainville.fr](mailto:viedesquartiers@ville-goussainville.fr)

## Les Mureaux

### LE DISPOSITIF "TERRITOIRES ZÉRO CHÔMEUR LONGUE DURÉE" EXPÉRIMENTÉ AUX MUREAUX

Entré dans sa seconde phase expérimentale, le dispositif « Territoires Zéro Chômeur Longue Durée » s'implante aux Mureaux, au sein d'un périmètre de plus de 10 000 habitants comprenant le QPV Cité Renault Centre-Ville. TZCLD vise à soutenir le droit à l'emploi en embauchant les personnes qui en sont privées depuis au moins 1 an et domiciliées dans le territoire. Fondé sur le volontariat, le dispositif permet d'employer les personnes accompagnées en CDI au sein d'Entreprises à But d'Emploi (EBE) œuvrant dans des secteurs économiques relevant du champ social et de la solidarité, peu ou pas investis par le secteur marchand. Le 1er mars dernier, le Conseil Départemental des Yvelines a voté la délibération concernant la Convention Pluriannuelle d'Objectifs et de Moyens (CPOM) liée à l'Expérimentation Territoriale Contre le Chômage de Longue Durée permettant la création de l'EBE Mur'Envol. Courant mars, les 24 premiers CDI ont été signés grâce à l'orientation des profils via le Comité Local pour l'Emploi. Mur'Envol va ainsi apporter une nouvelle approche, en développant des emplois locaux, utiles socialement et non délocalisables, comme la réparation de vélos, la rénovation de meubles, la tenue d'une librairie solidaire ou encore le recyclage de cartons.

Contact : Ariane Neveux, directrice du projet TZCLD Les Mureaux : [arianeneveux.tzclcd@lesmureaux.info](mailto:arianeneveux.tzclcd@lesmureaux.info)

# Fiche expérience

Saint-Quentin-en-Yvelines

## DÉPLOYER ET SOUTENIR UNE APPROCHE GLOBALE DE PROMOTION DE LA SANTÉ À L'ÉCHELLE INTERCOMMUNALE

Inspiré de la Charte d'Ottawa de 1986, dont un des cinq axes consiste à renforcer l'action communautaire, l'Institut de Promotion de la santé (IPS) de Saint-Quentin-en-Yvelines joue un rôle clé dans le déploiement d'une offre de soins et d'actions en promotion de la santé, en particulier pour les habitant·es les plus éloigné·es des systèmes de santé.

### Un service de santé intercommunal conçu comme une pépinière en santé publique

A la fin des années 1990, face au manque d'hôpitaux publics dans l'agglomération et compte tenu d'une volonté politique forte de s'intéresser aux conditions de santé physique et mentale des habitant·es du territoire, un diagnostic santé a été mené afin de faire émerger des priorités d'actions. Dans la continuité de ces observations, l'Institut de promotion de la santé (IPS) est né, poursuivant un double objectif : mettre en place une véritable politique de santé intercommunale sur les communes de l'agglomération, et permettre à des acteur·rices associatifs et hospitaliers, ayant peu de ressources pour se lancer, de bénéficier d'un espace d'expérimentation pour développer leurs actions au plus près des habitant·es et ainsi renforcer l'offre existante. Volontairement situé en plein cœur de l'agglomération, à Trappes, qui recense le plus grand nombre d'habitant·es résidant en quartier prioritaire, 21 structures de soin et de prévention y sont aujourd'hui hébergées, dont récemment la première promotion Yvelinoise des Ambassadeurs en Santé mentale, porté par la fondation Falret. La majorité de ces structures offre un service in-situ, avec la possibilité de venir consulter des professionnel·les du soin, d'établir un bilan périodique de santé pour les personnes en situation de précarité, d'avoir accès à des consultations vaccinales, psychologiques et sociales, de bénéficier d'un dépistage... Jérémie Ringeval, chargé de mission santé publique et communication à la CA SQY, témoigne : *Beaucoup de services se sont créés à l'IPS, pour ensuite essaimer. C'est le cas par exemple du Lieu Ecoute Jeunes, cofinancé par la CAF et l'agglomération, maintenant présent dans 6 communes, ou encore de la maison des adolescents, initiée à Trappes, qui a ouvert une deuxième antenne à Versailles.* Partant du constat qu'il n'existait pas d'actions à destination des aidant·es à l'échelle de l'agglomération, l'IPS a également créé un groupe de travail dédié avec des représentant·es d'usager·es,

des professionnel·les de santé des champs de la gérontologie et du handicap, puis un dispositif "Entr'aidants" itinérant, permettant, au sein des communes, de proposer à des aidant·es des groupes de parole, des ateliers de ressourcement, des financements d'heures d'auxiliaire à domicile...

### Offrir des débouchés concrets : une mission d'accueil et d'aller-vers

Avec ses 6 salarié·es, l'IPS propose un accueil généraliste aux habitant·es de l'agglomération, en mettant à disposition brochures, affiches, outils pédagogiques dans le champ social et de la santé. L'équipe partage une culture commune de la mission d'accueil et le même bagage de formation. *Formé·es aux entretiens motivationnels, au renforcement des compétences psychosociales, nous accueillons les habitant·es et savons les réorienter au besoin vers d'autres services ou partenaires,* précise Anne Baekelandt, responsable de l'IPS. Ce dernier se donne également pour mission d'accompagner les professionnel·les et bénévoles du territoire par le biais d'ateliers d'échanges de pratiques, le partage d'outils en lien avec des thématiques transverses telles la prévention des addictions, les premiers secours en santé mentale, la communication Non Violente... Cela permet d'infuser une culture commune autour des missions d'accompagnement sur le territoire et d'amener chacun·e à s'identifier davantage, pour, *in fine*, mieux orienter les différents publics. Au-delà du volet intra-muros, l'IPS déploie tout un programme d'actions hors les murs, dans un souci d'équité territoriale et pour répondre aux besoins de l'ensemble des communes. *Cela constitue pour nous le préalable de notre démarche intercommunale. Nous organisons des opérations grand public au sein des gares, marchés, vides greniers, emplacements des gens du voyage...* explique Jérémie Ringeval. *Bien que les résultats ne soient pas toujours faciles à mesurer, nous sommes convaincus de la*

*nécessité de faire de la prévention primaire et de la faire bien, et nous souhaitons y associer un débouché, faire en sorte qu'il y ait un impact ensuite pour les personnes touchées, une prise en charge si nécessaire et une modification bénéfique de leur comportement en matière de santé.* L'IPS a créé également des outils d'animation ou de prévention (ex. photolangage) avec des habitant·es, accessibles aux partenaires du territoire.

### Infuser la santé dans toutes les politiques publiques de Saint-Quentin-en-Yvelines

L'IPS porte un Contrat Local de Santé (CLS) à l'échelle intercommunale, ce qui confirme l'inscription et l'ancrage de la santé au sein de la politique de l'agglomération, à l'instar également de son observatoire de santé. Celui-ci met à jour régulièrement des indicateurs autour de la santé, l'éducation, le social, la famille... partagés par l'ARS, l'ORS et la CPAM, et effectue un recensement de l'offre de soin médicosociale présente sur le territoire. Cela leur permet de compléter et nourrir les diagnostics locaux (ABS, CLS...), de mettre en lumière des disparités entre territoires et de dégager des pistes d'actions. *Ces outils sont de véritables aides à la décision pour les communes qui s'en emparent,* explique Anne Baekelandt. *La thématique de la santé environnementale, inscrite au sein du CLS, vise par ailleurs à infuser la santé dans toutes les politiques publiques de l'agglomération. Etant donné que notre service est extérieur, il n'est pas encore pleinement identifié par les autres directions de l'agglomération, alors même qu'il est possible d'être ressources pour de nombreux projets. La transversalité prend du temps.* Néanmoins, comme en témoigne le dispositif sport-santé sur ordonnance que porte l'Institut (mise à disposition de locaux par des communes pour mettre en place des lieux de pratiques de proximité), la coopération entre acteur·rices parvient à se construire sur certains axes.

Contacts : Anne Baekelandt Baecklandt, anne.baekelandt@sqy.fr ; Jérémie Ringeval, jeremy.ringeval@sqy.fr;



## < EXPOSITION >

### OLYMPISME, UNE HISTOIRE DU MONDE

Organisée par le Palais de la Porte Dorée, en partenariat avec le Groupe de recherche Achac, et le soutien de la CASDEN Banque Populaire, l'exposition "Olympisme, une histoire du monde", retrace l'histoire des jeux olympiques modernes, depuis les jeux d'Athènes de 1896, jusqu'aux Jeux Olympiques et Paralympiques de Paris 2024. A travers 600 œuvres (documents, photographies, films d'archives), l'exposition permet de replacer cette compétition sportive internationale dans l'histoire géopolitique et sociale mondiale. Elle rend compte de la manière dont cet événement constitue un miroir grossissant des enjeux contemporains à chacune des éditions : mouvements sociaux (droits des femmes, inclusion des athlètes en situation de handicap...) et de la manière dont la situation géopolitique les impacte (nationalismes, guerre froide, décolonisation...). Un site dédié permet également de découvrir l'exposition en ligne.

Du 26 avril au 28 septembre 2024

[www.palais-portedoree.fr/programmation/expositions/olympisme-une-histoire-du-monde](http://www.palais-portedoree.fr/programmation/expositions/olympisme-une-histoire-du-monde)

## < DANS LA PRESSE - DISPONIBLE AU PÔLE RESSOURCES >

- « *Rendons la ville aux enfants !* », Madeleine Masse, AOC Média, 18 avril [Disponible au Pôle ressources]

- « *Les territoires des émeutes. La ségrégation urbaine au cœur des violences* », Maela Guillaume-Le Gall et Marco Oberti, La Vie des Idées, 12 avril

<https://laviedesidees.fr/Les-territoires-des-emeutes>

- Et, pour une approche quotidienne de l'actualité nationale de la Politique de la ville, le panorama de presse réalisé par le Réseau National des Centres de Ressources Politique de la ville : [www.scoop.it/topic/actu-politiquedelaville](http://www.scoop.it/topic/actu-politiquedelaville)



## < À LIRE / À VOIR >



### L'ÉCOLE DANS LE QUOTIDIEN DE MÈRES DE FAMILLES POPULAIRES IMMIGRÉES

Chloé Riban, éd. PU de Rennes, avril 2024, 348 p

Comment retracer une enquête à visée ethnographique, dans un quartier prioritaire de la politique de la ville, portant sur les rapports entre équipes enseignantes et

mères de famille populaire ayant un parcours migratoire ? Pourquoi la relation avec les parents est-elle recherchée par les équipes pédagogiques en réseau d'éducation prioritaire ? [...] Que ressentent les mères face à l'école et que font-elles des diverses sollicitations qui leur parviennent ? Quel est leur quotidien et comment détermine-t-il leur lien avec l'institution scolaire ? Deux ans passés dans et autour des écoles du quartier ont nourri la présente recherche [...]. Réinscrire les attitudes parentales dans un contexte plus large que la seule relation à l'école, tenir compte de leur position sociale et de leur trajectoire biographique, telle est la principale condition d'une compréhension de formes nouvelles de relations, permettant un processus de reconnaissance réciproque entre les mères d'élève et les enseignants.

<https://pur-editions.fr/product/9898/l-ecole-dans-le-quotidien-de-meres-de-familles-populaires-immigrees>

4<sup>e</sup> de couv



### TRAVAILLER SANS PATRON : METTRE EN PRATIQUE L'ECONOMIE SOCIALE ET SOLIDAIRE

Baptiste Mylondo, Simon Cottin-Marx, éd. Folio, avril 2024, 352 p

Alors que de nombreux salariés aspirent à une transformation de l'organisation du travail, que signifie concrètement la promesse de

travailler dans des collectifs sans patron ? Se passer de chefs est-il envisageable, ou n'est-ce qu'une utopie datée condamnée à échouer ? Cet essai dynamique va à l'encontre des discours pessimistes ou méprisants qui ne voient dans l'autogestion qu'un doux rêve aussi poussiéreux qu'irréaliste. Prenant au sérieux les valeurs de démocratie et d'équité prônées par les acteurs de l'économie sociale et solidaire, ses deux auteurs, sociologue et économiste, en questionnent d'abord l'application actuelle, et montrent ensuite qu'il est possible de créer des associations employeuses ou des coopératives adoptant une organisation démocratique, horizontale et même autogestionnaire. À travers les nombreux exemples qu'ils mobilisent dans ce livre [...], les auteurs recensent les questions à se poser, les problèmes fréquemment rencontrés, mais aussi les solutions expérimentées.

[www.folio-lesite.fr/catalogue/travailler-sans-patron/9782073046789](http://www.folio-lesite.fr/catalogue/travailler-sans-patron/9782073046789)

Extrait 4<sup>e</sup> de couv